

per uniuersum textum huius operis titulos cog
noscat oppositos. ut sius locis exigere possit
quod numero competentem predictum esse cogno
scit. *Septem*
te hystoria
castiodoro senatore *de deo uatim. dno pstant*
translati.

ИСТОРИЯ И ПАМЯТЬ

I Allocutio foronem ad uniuersum
ii Curgenti
iii Que fuerit intentio foronem hystoria conscriben
di. et ex quibus prout gesta collegit. *iiii*
*Q*uo tempore hystorie fecit inueni. quoniam constantino
signum sit ostensum crucis. quod imperatores et cesares
fuerit tempore. *v* *Q*uoniam constantino
dogma cognouit. et de miraculis eius
maxentis. *vi* *D*e derogatione
tra constantinum. *vii* *D*e con
tinum. *viii* *Q*uoniam licentia
aut. et nouissime uictus.
constantinum perant per
paganorum. et anorum per
natione religionis. *x*
institutione. *xi* *D*
ulatione. *xii* *Q*
tus. *xiii* *E*sta
eis ad uniuersas ecclesias



HISTORY AND MEMORY
HISTORICAL CULTURE OF EUROPE
BEFORE THE MODERN AGE

Editor-in-Chief
Lorina P. Repina



Krugh
Moscow 2006

ИСТОРИЯ И ПАМЯТЬ
ИСТОРИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА ЕВРОПЫ
ДО НАЧАЛА НОВОГО ВРЕМЕНИ

Под редакцией Л. П. Репиной



Кругъ
Москва 2006

ББК 63.3(0)

И 90

*Издание осуществлено при финансовой поддержке
Российского гуманитарного научного фонда (РГНФ)
Проект № 05-01-16030 д*

*Издание подготовлено
в рамках Программы фундаментальных исследований
Отделения историко-филологических наук РАН
«Общественный потенциал истории»*

И 90

**ИСТОРИЯ И ПАМЯТЬ: ИСТОРИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА
ЕВРОПЫ ДО НАЧАЛА НОВОГО ВРЕМЕНИ / Под редакцией
Л. П. Репиной. — М.: Круг, 2006. — 768 с.**

В настоящем коллективном труде на конкретном материале различных исторических эпох (от Античности до середины XVII века) исследуются ключевые аспекты исторической культуры Западной Европы и Руси / России, в странах и регионах с очень разным историческим опытом, политическими и культурными традициями. Изучение истории представлений о прошлом, комплексное исследование феномена исторической культуры (и исторической традиции) опирается на новый подход, в основу которого положен синтез социокультурной и интеллектуальной истории — анализ явлений интеллектуальной сферы в широком контексте социального опыта, исторической ментальности и общих процессов духовной жизни общества.

Для специалистов-историков и культурологов, а также широкого круга читателей.

© Л. П. Репина, общая редакция, составление, 2006
© М. С. Петрова, общая редакция, художественное
оформление, оригинал-макет, компьютерная вер-
стка, 2006
© Коллектив авторов, 2006
© Институт всеобщей истории РАН, 2006
© Круг, 2006

ISBN 5-7396-0099-5

СОДЕРЖАНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	
Историческая культура как предмет исследования (<i>Л. П. Репина</i>)..	5
I. Память и историописание (<i>Л. П. Репина</i>).....	19
II. Культура воспоминания и история памяти (<i>Ю. А. АрнаUTOва</i>).....	47

А Н Т И Ч Н О С Т Ь

ГЛАВА 1	
Парадоксы исторической памяти в античной Греции (<i>И. Е. Суриков</i>).....	56
ГЛАВА 2	
Римская анналистика: становление жанра (<i>О. В. Сидорович</i>)	87
ГЛАВА 3	
Мифология исторической памяти на рубеже Античности и Средневековья (<i>П. П. Шкаренков</i>).....	138

З А П А Д Н А Я Е В Р О П А С Р Е Д Н И Е В Е К А И Р А Н Н Е Е Н О В О Е В Р Е М Я

ГЛАВА 4	
Историческая память в германской устной традиции (<i>Е. А. Мельникова</i>).....	180
ГЛАВА 5	
Образы прошлого у раннесредневековых христианских историков (<i>В. В. Зверева</i>).....	223
ГЛАВА 6	
Репрезентация прошлого средневековым историком: Эйнхард и его сочинения (<i>М. С. Петрова</i>).....	242
ГЛАВА 7	
Образ истории и историческое сознание в латинской историографии X-XIII веков (<i>Ю. А. АрнаUTOва</i>).....	277
ГЛАВА 8	
<i>Memoria</i> Вельфов: домовая традиция аристократических родов (<i>О. Г. Эксле</i>)	308

ГЛАВА 9	
Представление о достоверном в Средневековой исторической традиции (<i>Е. В. Калмыкова</i>).....	339
ГЛАВА 10	
Нормандское завоевание в английском историописании XIII-XIV веков (<i>М. М. Горелов</i>).....	369
ГЛАВА 11	
«Историческая» память в женской визионерской литературе позднего Средневековья (<i>А. Г. Супрянович</i>).....	388
ГЛАВА 12	
Историческая культура Кватроченто (<i>Ю. В. Иванова, П. В. Леценко</i>).....	410
ГЛАВА 13	
Преемственность и новации в исторической культуре позднего Средневековья и начала Нового времени (<i>М. С. Бобкова</i>).....	455
ГЛАВА 14	
История и английская религиозная полемика XVI - начала XVII веков (<i>А. Ю. Серегина</i>).....	506
ДРЕВНЯЯ РУСЬ — РОССИЯ XVII ВЕКА	
ГЛАВА 15	
Историческая память домонгольской Руси: религиозные аспекты (<i>И. В. Ведюшкина</i>).....	554
ГЛАВА 16	
Древнейший период русской истории в исторической памяти Московского царства (<i>А. С. Усачев</i>).....	609
ГЛАВА 17	
Москва как новый Киев, или Где же произошло Крещение Руси: взгляд из первой половины XVII века (<i>Т. А. Опарина</i>).....	635
ГЛАВА 18	
История на посольской службе: дипломатия и память в России XVI века (<i>К. Ю. Ерусалимский</i>).....	664
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	
Историческая культура Европы до начала Нового времени (<i>Л. П. Ретина</i>).....	732
Memory, Images of the Past and Historical Culture in pre-Modern Europe (<i>L. P. Repina</i>).....	740
CONTENTS.....	764
СОДЕРЖАНИЕ.....	766

CONTENTS

INTRODUCTION

The Culture of History as a Subject of Research (<i>L. P. Repina</i>)	5
I. Memory and the Writing of History (<i>L. P. Repina</i>)	19
II. The Culture of Remembrance and the History of Memory (<i>Yu. A. Amautova</i>)	47

ANTIQUITY

CHAPTER 1

Paradoxes of Historical Memory in Ancient Greece (<i>I. E. Surikov</i>)	56
------------------------------------------------------------------------------	----

CHAPTER 2

Roman Annals: Making of a Genre (<i>O. V. Sidorovich</i>)	87
-------------------------------------------------------------	----

CHAPTER 3

Mythology of Historical Memory in Late Antiquity and Early Middle Ages (<i>P. P. Shkarenkov</i>)	138
-------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

WESTERN EUROPE

MIDDLE AGES AND EARLY MODERN PERIOD

CHAPTER 4

Historical Memory in German Oral Tradition (<i>E. A. Mel'nikova</i>)	180
---------------------------------------------------------------------------	-----

CHAPTER 5

Images of the Past in the Writings by Christian Historians of the Early Middle Ages (<i>V. V. Zvereva</i>)	223
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

CHAPTER 6

Representation of the Past by a Medieval Historian: Einhard and his Writings (<i>M. S. Petrqff</i>)	242
----------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

CHAPTER 7

The Image of History and Historical Conscience in Latin Historiography of the X-XIII th cc. (<i>Yu. A. Arnautova</i>)	277
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

CHAPTER 8

<i>Memoria</i> of the House of Welf: a Tradition of an Aristocratic Family (<i>O. G. Oexle</i>)	308
------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

CHAPTER 9	
An Idea of Authenticity in Medieval Historical Tradition (<i>E. V. Kalmykova</i>).....	339
CHAPTER 10	
The Norman Conquest in the English Historiography of the XIII-XIV th cc. (<i>M. M. Gorelov</i>).....	369
CHAPTER 11	
"Historical" Memory in the Writings by Female Visioners of the Late Middle Ages (<i>A. G. Soupriyanovich</i>).....	388
CHAPTER 12	
The Culture of History in Quattrocento (<i>Yu. V. Ivanova, P. V. Letshenko</i>).....	410
CHAPTER 13	
Continuity and Innovation in the Culture of History of the Late Middle Ages and the Early Modern Period (<i>M. S. Bobkova</i>).....	455
CHAPTER 14	
History and the English Religious Controversies in the XVI th and the Early XVII th cc. (<i>A. Yu. Seregina</i>).....	506

RUS' — RUSSIA IN THE XVIITH CENTURY

CHAPTER 15	
Religious Aspects of Historical Memory in Rus' before Mongols (<i>I. V. Vedyushkina</i>).....	554
CHAPTER 16	
The Earliest Period of Russian History in Historical Memory of Moscow Kingdom (<i>A. S. Usachev</i>).....	609
CHAPTER 17	
Moscow as New Kiev, or Where did the Baptism of Rus' Take Place? A View of the Early XVII th Century. (<i>T. A. Oparina</i>).....	635
CHAPTER 18	
History Serving Diplomacy: Memory and Diplomacy in the XVI th Century Russia (<i>K. Yu. Erusalimskij</i>).....	664
CONCLUSION	
Historical Culture in Pre-Modern Europe (<i>L. P. Repina</i>).....	732
Memory, Images of the Past and Historical Culture in pre-Modern Europe (<i>L. P. Repina</i>).....	740
CONTENTS.....	764